

EL LOGRO DE LA PAZ, MÁS QUE UN ANHELO ES UNA NECESIDAD IMPERIOSA PARA LA HUMANIDAD

Lic. Gilda Fernández Sotomayor¹, Lic. Norma Torres Aguerrebere²

1. *Universidad de Matanzas – Filial Universitaria “Luis Crespo Castro”,
Avenida 12 número 905 entre 9 y 9A Jovellanos,
Matanzas.*
2. *Universidad de Matanzas – Filial Universitaria “Luis Crespo Castro”,
Avenida 12 número 905 entre 9 y 9A Jovellanos,
Matanzas.*



Resumen

La paz no es una paloma, es un niño con los brazos abiertos en espera de un mejor porvenir.

Al abordar la necesidad imperiosa de un mundo de paz, no tuvo otro objetivo más importante que centrar la atención en la esperanza de una sonrisa dibujada en el rostro feliz de un niño y no en los odios e intereses de los inescrupulosos que con sus ambiciones, nulan sus esperanzas, pero no podían obviarse los tantos momentos en que las contradicciones engendradas por la guerra han destruido pueblos, culturas, niños y han borrado de la faz de la Tierra creaciones milenarias.

La humanidad resiste, pero no hay freno a la carrera armamentista, con las grandes inversiones que podía mitigar el hambre, de los desfavorecidos y así tantos niños no desaparecerían por minutos en este planeta. Ellos, al decir del Apóstol José Martí “son la esperanza del mundo”.

Palabras claves: Paz; Humanidad; Anhelos; Guerra; Niños

Puesto que las guerras nacen de la mente de los hombres, es en la mente de los hombres donde deben erigirse los bautores de la paz.

(Declaración de la Constitución de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura).

Muchas veces, cuando leo las noticias que acontecen en la actualidad, ante mi vista danzan los millones, siento el ruido de aviones que lanzan bombas, el eco de gritos desesperados que se pierden en el vacío, veo culturas milenarias destruidas, escucho el llanto de niños que se les extravió el futuro y quedaron diseminados sus sueños entre la polvareda que esparce la metralla. ¿Podía ser de una manera distinta? ¿Hay caminos para llegar a la paz? Si. Por eso considero válida la cita inicial ya que, aparta un mensaje significativo con tres palabras claves: guerras - hombre - paz. Ellos guardan una estrecha relación con mi trabajo El logro de la paz, más que un anhelo es una necesidad imperiosa para la humanidad, en el que es mi propósito mostrar mis reflexiones sobre la paz, el deseo sagrado y la esperanza de que algún día se alcance; urge que así sea.

Al decir de Albert Einstein (1879-1955) Científico alemán nacionalizado estadounidense. La paz exige cuatro condiciones esenciales: Verdad, justicia, amor y libertad.

Voy a partir del origen de la palabra y su concepción, según Wikipedia, la enciclopedia libre el termino paz deriva del latín *pax*, que es estado de tranquilidad quietud; también puede verse como sosiego, estabilidad. De ella hay distintas concepciones, válidas para cada circunstancia, entre personas, familias en el hogar, pueblos, naciones.



La paz es un anhelo de todos, desde la tranquilidad espiritual que produce sentirla, compartirla e infundirla en quienes nos rodean, hasta la búsqueda de justicia, de respeto, por ello tiene relación con los derechos humanos. ¿Y que son estos? Es el respeto a la dignidad del hombre, a su inteligencia, a su posición en la sociedad como ser humano.

Los derechos humanos constituyen un pilar fundamental de las Naciones Unidas. Todo el personal en operaciones de paz tiene la responsabilidad de garantizar la protección y el fomento de los derechos humanos en el transcurso de sus labores.

Las actividades centrales llevadas a cabo por la sección de derechos humanos normalmente incluyen:

- Supervisión de los derechos humanos, investigaciones y análisis.
- Prevención de la violación de los derechos humanos, incluidos los mecanismos de alerta temprana durante toda la misión.
- Respuesta a las violaciones de los derechos humanos, incluido el apoyo para la depuración de responsabilidades.
- Defensa, intervención y presentación de informes.
- Consejo sobre derechos humanos, apoyo a las reformas institucionales y desarrollo de capacidades, trabajando estrechamente con los gobiernos anfitriones, las instituciones nacionales y la sociedad civil.
- Prestación de consejo y asistencia a equipos de otras misiones para integrar los derechos humanos en sus tareas asignadas.

Los equipos de derechos humanos trabajan en estrecha cooperación y coordinación con otros componentes civiles y uniformados de las operaciones de paz. En especial, en relación con:

- La protección de civiles.
- La gestión de conflictos relacionados con la violencia sexual y las violaciones de los derechos de los menores.
- El refuerzo del respeto de los derechos humanos y el estado de derecho mediante una reforma legal y judicial, la reforma del sector de la seguridad y del sistema penitenciario.



Logros en 2010

Afganistán

Las reivindicaciones y las denuncias públicas sostenidas por parte de OACNUDH/UNAMA sobre la protección de civiles en conflicto armado tuvieron como resultado un esperanzador descenso en la proporción de muertes de civiles causadas por fuerzas partidarias del gobierno. En 2010, el nivel era del 16%, lo que supuso un descenso del 26% desde 2009. Sin embargo, el número total de muertes de civiles continuó creciendo (2.777 en 2010, lo que supuso un aumento del 15% desde 2009).

República Democrática del Congo

El 4 de abril de 2010, siguiendo la defensa sostenida por parte de la Oficina Conjunta de Derechos Humanos de las Naciones Unidas, el Senado de la República Democrática del Congo elaboró un proyecto de ley sobre la criminalización de la tortura, que convertía a ésta en delito y contemplaba penas graves. La Ley aún está pendiente de aprobación. Los esfuerzos de la Oficina Conjunta de Derechos Humanos de las Naciones Unidas también contribuyeron a la firma, el 23 de junio de 2010, de dos directivas por parte del Procurador General de Justicia Militar. Estas directivas están dirigidas a las oficinas de los fiscales militares y contienen medidas diseñadas para ayudar a combatir la tortura y la muerte durante la detención.

Haití

La Sección de Derechos Humanos de MINUSTAH defendió y coordinó una valoración de la seguridad conjunta llevada a cabo por militares y policías de Naciones Unidas, otras agencias de Naciones Unidas, diversas Organizaciones no gubernamentales y la Policía Nacional de Haití. Esto tuvo como resultado un acuerdo policial conjunto conforme a un plan estratégico desarrollado específicamente y el despliegue de presencia policial en algunos campos de refugiados con el fin de proporcionar medidas de protección para la población desplazada. También se proporcionó formación a las fuerzas de seguridad ONU y de Haití sobre derechos humanos y violencia de origen sexual y de género.

¿Se respetan los derechos humanos? Analicemos: cuando una nación invade a otra y siembra la muerte y el terror, rompe la estabilidad de ese país y desvía su futuro, ¿hay paz? ¿Qué sienten los que allí habitan? ¿No anhelan lo que le destruyeron en el plano material y espiritual? Cito como ejemplo el caso de IRAK, el caso de Israel con los palestinos, todo lo acontecido en la Franja de Gaza. Ante esto, ¿podemos hablar de cultura de paz?

Si nos detenemos en su concepción, según Wikipedia, la enciclopedia libre, la cultura de paz encierra valores, actitudes y comportamientos que rechazan la violencia y previenen los conflictos, tratando de atacar sus causas para solucionar sus problemas mediante el diálogo y la negociación entre las personas, los grupos y las naciones, teniendo en cuenta un punto



muy importante que son los derechos humanos, el respeto a los mismos. Por resolución de la Organización de Naciones Unidas, la cultura de paz fue defendida y aprobada en Asamblea General el 6 de octubre de 1999 en el Quincuagésimo tercer periodo de sesiones.

Todo está legislado archivado; los libros guardan las palabras como un tesoro, allí quedaron ellos, cada día se agudizan más los problemas que dañan a la paz. Muchas de las naciones que levantaron las manos a favor de ella, son los mismos que provocan la incertidumbre. ¿Qué piden los desamparados? Paz, paz sin fronteras.

Los hechos demuestran que esto no se cumple y ante la diversidad de opiniones que puedan existir es necesaria una educación para la paz, el aprovechamiento de los espacios comunicativos referidos a las noticias relacionadas con la paz, el cumplimiento de los derechos humanos en el país, son elementales. Pues es obvio que se puede profundizar mucho en la documentación de los aspectos anteriormente planteados y todo lo que sea válido en ese sentido, es una forma de tomar la parte positiva, que puede ayudar a crear convicciones y rechazo ante todo que atente contra la paz, para amar y admirar a todos los que hicieron por ella. De ahí que coincido con lo planteado por el Teólogo y escritor brasileño Leonardo Boff cuando plantea:

La cultura de la paz comienza cuando se cultiva la memoria y el ejemplo de figuras que representan el cuidado y la vivencia de la dimensión de la generosidad que nos habita como Gandhi, Mons, Helder, Comora, Luthers, Kin y otros. Importa que hagamos las revoluciones machinlares (galarsi), comenzando por nosotros mismos, cada establece como proyecto personal y colectivo la paz como método y meta, paz que resulta de los valores de cooperación, del cuidado, de la compasión y de la a morosidad, vividos cotidianamente. Son estas las facetas de la paz a las que hay que referirse, como símbolo de bienestar, del otro lado están los problemas que impiden lograrla.

Es imposible hablar de paz como anhelo de todos, si no menciona a la guerra como el principal flagelo que la daña, las guerras por egoísmo, por ambición, la violencia y destrucción. ¿Cómo no hacer referencia al desarrollo de la carrera armamentista, si ella precisamente es la que desestabiliza a la paz? Las actividades de desarme, desmovilización y reintegración son un parte esencial de la estabilización inicial de las sociedades destrozadas por la guerra y de su desarrollo a largo plazo. Estas actividades deben integrarse en todo el proceso de paz, desde las negociaciones de paz, el mantenimiento de la paz hasta el seguimiento de las actividades de consolidación de la paz en Timor-Leste.

El desarme consiste en recoger, documentar, controlar y eliminar armas pequeñas, municiones, explosivos y armas ligeras y pesadas en posesión de los combatientes y a menudo de la población civil.

¿Cómo no hablar de la inseguridad, de los ataques, de la violencia, de la falta de respeto, si esto es lo que más ha dañado a la humanidad? ¿Por qué se anhela? ¿Por qué hay países que la vivieron y a estos se la arrebataron? ¿Que provocó todo esto? Muerte, hambre,



desolación, destrucción de aldeas y pueblos enteros como ocurrió en Lídice (Checoslovaquia) cuando la Segunda Guerra Mundial (España) fuente de inspiración del cuadro de Pablo Picasso, como una denuncia doliente de la destrucción ocasionada. Solo valdría un minuto de silencio para los que no pueden contar ya las vejaciones sufridas. No en vano Martin Luther King en su carta Birmingham, escrita en la prisión expresó: “que la verdadera paz no es simplemente la ausencia de tensión, es la presencia de justicia”.

¿Hay justicia en el mundo en que vivimos?

Muchos problemas impiden la paz, vivimos en un mundo de violencias en que las diferencias son abismales, mientras que cifras exorbitantes se utilizan en el desarrollo de la carrera armamentista miles de personas entre ellos niños, mueren en el mundo. Hay cifras estadísticas que reflejan que con los millones que se emplean en armas, bastaría para aliviar el hambre y la miseria de los desamparados del planeta tierra. Hay preocupación para desarrollar el armamento nuclear, pero no hay límites para la pobreza en el mundo, para lograr un cambio en los problemas sociales. Solo de pensar las consecuencias de una guerra bastaría para experimentar cuanto se añora la paz, esto lo han experimentado los países que han escogido el digno camino del progreso social en beneficio de la masa trabajadora como Bolivia, Nicaragua, Ecuador.

Muchas organizaciones se proyectan a favor de la paz.

Existe la Organización de las Naciones Unidas (ONU) que agrupa a todos los países, en ella hay un Consejo de Seguridad, que integran naciones como Rusia, China, Estados Unidos, Inglaterra, Francia.

¿Por qué no se han solucionado en su seno es allí donde se discuten?

¿Por qué se permite la intromisión de un país en los asuntos internos de otro?

¿Por qué no se permite que cada país rija su destino y escoja el camino del progreso de acuerdo con sus condiciones?

Pienso que la clave del conflicto está en la respuesta de estas preguntas, si no se toman las medidas, si no se da cumplimiento a las cartas que rigen sus principios, la paz de la humanidad pelagra, muchos conflictos regionales influyen en esto.

Recientemente en la XVI Cumbre del Movimiento de países no alineados que se desarrolla en Teheron, se hizo un llamado al Secretario General (presidente en ella) de la Organización de Naciones Unidas, para que transmitiera esta preocupación y la revisión en cuanto a todo lo que impide la paz de los pueblos.

Otras organizaciones abogan por la paz, entre ellas la Oficina Internacional por la paz (1981), busca solución a los conflictos, El Cuerpo de Paz, una agencia federal



independiente de los Estados Unidos, su propósito es ayudar a las personas y lograr la comprensión de otros pueblos con el núcleo... (5ta pág.) . _También personalidades, Premios Nobel de la paz, han levantados sus voces entre ellos Adolfo Pérez Esquivel (Argentina), [Rizherta](#) Menahú (Guatemala), defensora de los derechos humanos.

Conclusiones

A través de nuestras reflexiones hemos abordado términos como la paz, guerra, hombres, violencia, derechos humanos, muerte, hambre, destrucción, todos ellos están vinculados a ese anhelo de paz, porque de una forma u otra han incidido en que no se posea; sus efectos y consecuencias lo sentido el propio hombre, y ese hombre forma parte de la humanidad, por eso es una necesidad imperiosa el logro de la paz para que cesen las guerras, los egoísmos y ambiciones, escuchar la risa feliz de un niño, ver al hombre (5ta pág.) Ser humano con el papel que le corresponde, a los pueblos unidos en estrecha solidaridad y hermandad en la búsqueda de soluciones para vivir mejor, por eso me pregunto una y otra vez, ¿Si ha hecho lo suficiente? Albergó la esperanza de que llegue el día en que se logre.

Bibliografía

D. Hicks. Educación para la paz. Ediciones [Marata](#) S.L 1993

Gómez Palacio José Joaquín. Educación para la paz. Editorial CCS. Material 1992

Monchés Antonio y Sabón Ciaemer. Educación para la paz. Editorial Síntesis Educación 1999

Monchés Antonio y Sabón Caemen. Educación para la paz. Editorial CEAC (2008)
Wiki Pedia Encarta 201

[Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos](#)

[Derechos Humanos por país \(OACNUDH\)](#)

[OACNUDH en Facebook](#)

[OACNUDH en Twitter](#)

[Oficina de MEDIACIÓN FAMILIAR Puerto Montt](#)

